



GRUPO DE PROYECCIÓN SOCIAL PIRAGUAS.

Palabras clave: Promoción, Atención en Salud, Comunidad, Medicina tradicional, Medicina comunitaria.

Nombre de la institución: Universidad Pontificia Bolivariana

Proponentes: Lina María Martínez Sánchez y José Mauricio Hernández Sarmiento2

Ciudad: Medellín

País: Colombia

Sitio web de la institución: <https://www.upb.edu.co/es/home>

Sitio Web del programa, proyecto y experiencia:

<https://www.instagram.com/grupopiraguasupb/>

Datos de la persona responsable del programa, proyecto y experiencia

- **Nombre y apellidos:** Lina María Martínez Sánchez
- **Cargo:** Docente interno
- **Unidad/Facultad/Escuela:** Escuela de Ciencias de la Salud, Facultad de Medicina
- **Breve reseña biográfica (CV):** Lina María Martínez Sánchez es Bacterióloga con formación en laboratorio clínico de la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia, especialización en Hematología y manejo de banco de sangre en la Pontificia Universidad Javeriana y Magíster en educación de la Corporación Universitaria Minuto de Dios. Cuenta con variados cursos de formación complementaria y actualización académica en Plataformas E-learning, Bioética y buenas prácticas clínicas en investigación en humanos con medicamentos, Bioética clínica, Diplomado en Tecnología e Innovación en Educación, entre otros. Investigadora senior (IS) de Minciencias, con un amplio campo de investigación enfocado en las ciencias de la salud, naturales y biológicas. Amplia experiencia profesional, entre ellas se encuentran actividades de docencia en la Universidad Pontificia Bolivariana. Cuenta con varios reconocimientos, ha participado en comités de evaluación
- **Nombre y apellidos:** José Mauricio Hernández Sarmiento2
- **Cargo:** Docente interno
- **Unidad/Facultad/Escuela:** Escuela de Ciencias de la Salud, Facultad de Medicina
- **Breve reseña biográfica (CV):** Médico egresado de la Universidad militar Nueva Granada, Magíster en Ciencias Médicas y Doctor en Ciencias Médicas con énfasis en Microbiología de la Universidad Pontificia Bolivariana. Participa en diseño, implementación y seguimiento de proyectos de investigación, intervención en salud y economía de la salud enfocado en



enfermedades infecciosas, además es docente universitario de pregrado y postgrado en el área de microbiología, en la Universidad Pontificia Bolivariana y en la Universidad de Antioquia se desempeña como docente de talleres integrados de microbiología y bioanálisis. Tiene gran experiencia en asistencia médica humanitaria en poblaciones vulnerables de Sudamérica, Centroamérica y África Subsahariana,

1. Resumen ejecutivo

El Grupo Piraguas, es un grupo de proyección social, que nace bajo el liderazgo e iniciativa de docentes y estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad Pontificia Bolivariana, sede Medellín en el año 2008. Es un grupo que tiene una trayectoria bastante positiva y alentadora, ya que ha disminuido los índices de morbimortalidad en los resguardos indígenas donde se han llevado a cabo las actividades. Uno de los objetivos principales del Grupo Piraguas es la implementación de modelos de atención básicos en salud, orientados principalmente al autocuidado, promoción y prevención, con el fin de reducir progresivamente el número de muertes tempranas y enfermedades infecciosas prevenibles de las comunidades indígenas del Departamento del Chocó, las cuales son una de las poblaciones beneficiadas con las actividades educativas y brigadas de salud puestas en marcha gracias al liderazgo del grupo.

El Grupo Piraguas además de enfocarse en el cuidado, protección y educación de las comunidades indígenas, ha trabajado en conjunto con las mismas para lograr un intercambio de saberes entre la medicina ancestral y la moderna, con el fin de evitar la imposición de saberes y lograr la interculturalidad a partir de la comprensión de sus costumbres y su estilo de vida.

Con el fin de favorecer el acceso a la información a estas comunidades, el Grupo Piraguas publicó un libro en agosto de 2018 titulado "Formación de hábitos saludables bajo el modelo de prevención de enfermedades" su traducción al Embera es "kízha jara diapan?a torrarába azhi kakua bihia bêa damarea ãzhi dedê", este libro contiene textos en ambos idiomas e ilustraciones sencillas, y el objetivo principal es que este sirva como herramienta para una mejor comprensión de los temas impartidos y además ser una fuente de consulta cuando los integrantes del Grupo no se encuentren en las comunidades. <https://repository.upb.edu.co/handle/20.500.11912/3847>.

El Grupo Piraguas ha trabajado también con otras organizaciones de trabajo solidario como "Las Damas Rosadas" con el fin de poder impactar otras poblaciones vulnerables en el Departamento de Antioquia, realizando brigadas de salud conjuntas.

Para lograr los objetivos de proyección social establecidos por El Grupo Piraguas cada año se han



realizado diversas actividades como rifas, concursos en redes sociales, recolección de donaciones voluntarias y campañas de recolección de productos de primera necesidad, sobretodo en esta época de pandemia.

Los integrantes del Grupo se capacitan permanentemente en temas relacionados con; logística humanitaria, desarrollo sostenible y educación intercultural, a través de plataformas virtuales como Miriadax, Elsevier, etc, con el fin de ampliar su conocimiento y buscar nuevas formas de impacto en las poblaciones.

Finalmente, el Grupo Piraguas continúa en la constante búsqueda de la creación de alianzas estratégicas, acompañada de una efectiva y asertiva comunicación, con empresas y proyectos para cumplir con su misión de proteger, educar, cuidar y velar por el bienestar de comunidades indígenas del chocó y comunidades vulnerables de Antioquia. En el 2020 se contó con el apoyo y la financiación de Heriot-Watt GCRF para realizar el proyecto "Bridging traditional beliefs and COVID-19 transmission prevention strategies in Chocó, Colombia" el cual buscaba realizar pruebas rápidas del SARS-CoV2 en las comunidades indígenas del Chocó y en la población afrocolombiana y educar a las mismas en temas de autocuidado, medidas preventivas y concientización.

Como se mencionó anteriormente, el objetivo principal del Grupo es facilitar el proceso de educación en salud de las comunidades indígenas, de manera que se pueda crear un diálogo de saberes entre la medicina moderna y la medicina ancestral donde se implementan modelos de atención básica en comunidades por medio de la formación de promotores de salud indígenas en temas de autocuidado y medidas de promoción y prevención, de modo que ellos participen activamente en la resolución de sus problemáticas y de este modo, basado en los conocimientos adquiridos, puedan mejorar sus condición de vida y disminuir los índices de morbilidad y mortalidad dentro de la comunidad.

Para cumplir con esta meta trazada, se estructuró un diplomado en hábitos de vida saludable con una duración de 6 meses y una intensidad horaria de 180 horas, que se fundamenta en la inducción de actividades teórico-prácticas, a un conjunto de líderes comunitarios de las diferentes entidades indígenas, con el objetivo de formar íntegramente y de graduar a promotores en salud, capaces hacer frente a las diferentes situaciones a las que se enfrenta la comunidad y de impartir y extender los conocimientos adquiridos a la misma, de forma que la comunidad se haga conocedora y participe de aquellas actividades de autocuidado que impactan positivamente en su calidad de vida y en la reducción de sus tasas de morbimortalidad. Algunos de los tópicos que se tratan en los diplomados son: enfermedades de notificación inmediata, enfermedades transmisibles y no transmisibles, atención del parto, atención de heridas y fracturas, primeros auxilios, hábitos de vida



saludables, saneamiento ambiental y conceptos básicos de salud pública.

Las actividades idealmente se llevan a cabo en los resguardos indígenas, para que de esta manera los estudiantes y docentes que hacen parte del Grupo Piraguas, puedan conocer la realidad a la que se enfrenta cada comunidad y así guiar las charlas y enseñanzas a esas necesidades específicas.

Adicionalmente, el desplazamiento a estos centros permite conocer un poco la cultura indígena y enriquecerse de esa biodiversidad con la que cuenta Colombia, de modo que los líderes formados, se sientan respetados y valorados por los docentes y se cree un clima de confianza y seguridad que facilite el proceso de aprendizaje para ambas partes.

El Grupo Piraguas inició con sus primeras cohortes (en hábitos saludables) con los indígenas situados en Frontino, Antioquia; sin embargo, por cuestiones de accesibilidad y organización política cambió su población objetiva por la del Chocó. Allí se han capacitado más de 230 líderes indígenas comunitarios, pertenecientes a las comunidades Embera (Dóbida, Chamí, Katío y Eperara Siapidara), Wounaan, Tulé y Zenú, quienes se encargan de compartir estos conocimientos y aplicarlos en sus comunidades. Adicionalmente, en los últimos 3 años, se extendió esta iniciativa a la comuna 9 de Montería, una comunidad con escasos recursos y poco acceso a servicios sanitarios y de salud, para formar 14 líderes comunitarios que por medio de actividades de atención primaria (promoción y prevención), pudiesen disminuir la tasas de morbimortalidad de sus familias y vecinos.

2. Fundamento y relación con las encíclicas Laudato Si' o Fratelli Tutti

Los miembros del Grupo Piraguas, al hacer parte de la Universidad Pontificia Bolivariana y estar comprometidos con los principios de la iglesia católica, por medio del pacto reafirmaron el compromiso que hicieron al emprender su formación como futuros médicos. Este cuenta con cuatro ejes temáticos: Dignidad humana, educación para la paz, ecología integral y solidaridad y desarrollo.

El Grupo ha contribuido con el cumplimiento de los cuatro ejes desde su conformación, puesto que siempre ha reconocido la dignidad de la persona y promueve su respeto por medio de actividades que están en pro de la protección de la salud y calidad de vida, sin dejar de lado la importancia de la cultura y las tradiciones de los diferentes sectores poblacionales. Además, desde diversos



ámbitos se impulsa la educación, puesto que los alumnos de pregrado que hacen parte de este proyecto desarrollan trabajos investigativos dentro de la Universidad con ayuda de expertos capacitados; por otro lado, los docentes que dirigen el Grupo son excelentes investigadores y cuentan con reconocimientos nacionales e internacionales por su trabajo.

Dentro de las actividades pedagógicas que realiza el Grupo Piraguas, se encuentra la educación en salud, formación en implementación de medidas de salud pública y protección del medio ambiente por medio del adecuado manejo de las aguas residuales y de los desechos y de la implementación del reciclaje. Estas últimas acciones permiten una disminución de la existencia de los posibles reservorios de vectores y patógenos y logrando un impacto positivo en el ambiente y mejorando la calidad del entorno, con lo que disminuyen las posibles enfermedades que hacen vulnerable a la población. Lo anterior concuerda con la encíclica "Laudato si'", en donde se busca el cuidado de la casa común, por medio de la concientización a los miembros de los resguardos indígenas de la importancia de cuidar, proteger y hacer un buen uso de los recursos de la tierra.

La solidaridad es uno de los pilares fundamentales del Grupo Piraguas; los miembros de este proyecto invitan a los ciudadanos a unirse a su causa realizando donaciones de alimentos, medicamentos, productos de aseo, entre otros. Así mismo, en los viajes que se realizan a zonas vulnerables se prestan servicios de medicina general, odontológica, actividades lúdicas para la familia y los niños, con el fin de conocer su realidad e intervenir a la comunidad en prácticas preventivas y en algunas ocasiones terapéuticas.

El Grupo tiene la convicción, como afirmó el Papa Francisco, de que la educación "tiene en sí misma una semilla de esperanza: la esperanza de la paz y la justicia; la esperanza de la belleza y la bondad, la esperanza de la armonía social" y de que sumando pequeños esfuerzos individuales, lograremos más, como afirmó el sumo pontífice: "Debemos avanzar, siempre mirando hacia la construcción de una civilización de armonía y unidad, en la que no habrá lugar para la terrible pandemia de la cultura del desechado", por esto hemos creado lazos con otras fundaciones que impactan en diferentes eslabones sociales.

Somos conscientes de que el valor de las prácticas educativas no se mide solo por el resultado de las pruebas estandarizadas, sino por la capacidad de cambiar a la sociedad, impactando directamente en su corazón y dándole luz con una nueva cultura de amor al prójimo. Es por esto que buscamos combatir el egoísmo, pensando en el amor que Jesús nos enseñó que debemos sentir para lograr ser empáticos, y en resaltar los mejores aspectos de nuestra humanidad y valores cristianos.



Como dijo la autoridad máxima del vaticano, "la educación es un antídoto natural para la cultura individualista que a veces degenera en un verdadero culto al yo y a la primacía de la indiferencia". Por eso en Piraguas nos comprometemos y alentamos el compromiso de todos los niveles sociales para generar "un tipo renovado de educación que no se sienta tentado a mirar hacia otro lado y así favorecer graves injusticias sociales, violaciones de derechos, terribles formas de pobreza y el desperdicio de vidas humanas", puesto que el amor al prójimo y el bien común son nuestro máximo compromiso.

3. Contexto

Situación de partida / análisis del contexto: identificación del reto o problema o de los retos y problemas que se buscaba atender en la institución o en la comunidad; identificación de los beneficiarios; objetivos propuestos; justificación de la alternativa seleccionada para abordar el problema.

Debido a los numerosos problemas socio-políticos que ha tenido Colombia a través de los años, han surgido múltiples problemáticas en las comunidades indígenas de nuestro país, entre ellos se observa que alrededor del 90% del territorio perteneciente a sus resguardos se encuentra en ocho departamentos de fronteras. Este aislamiento demográfico que se presenta en las comunidades, sumado a la gran desigualdad social existente y a los múltiples problemas de orden público, entre ellos confrontaciones armadas y desplazamientos forzados, hacen de esta comunidad, una población vulnerable, con poca intervención por parte del Estado y una situación social, económica y política realmente preocupante.

Estas problemáticas de orden social y político afectan gravemente la salud de los miembros de las comunidades indígena, no solo por las condiciones en las que viven sino también porque el distanciamiento geográfico dificulta en gran medida la accesibilidad y oportunidad a los servicios de salud, dado que se pueden tardar incluso días en acudir a los mismos.

Otra de las situaciones preocupantes con respecto a estas comunidades, es que debido a las múltiples problemáticas a las que se ven enfrentadas y a los desplazamientos forzados a las cabeceras municipales, hace que su tradición poco a poco se vaya perdiendo y estas comunidades consideradas patrimonio cultural de nuestro país estén en riesgo de extinguirse.

En el afán por buscar una alternativa de solución a esta problemática, se creó el Grupo Piraguas hace aproximadamente 12 años, un grupo de proyección social creado por los docentes universitarios; Lina María Martínez Sánchez y Mauricio Hernández Sarmiento los cuales buscaban



disminuir los índices de enfermedades infecciosas, muerte prematura, desnutrición entre otros indicadores, por medio de actividades educativas basada en la promoción de hábitos de vida saludables. Actualmente el Grupo Piraguas está conformado por estudiantes y docentes investigadores de la Escuela de Ciencias de la Salud de la Universidad Pontificia Bolivariana, quienes emprenden constantemente aventuras pedagógicas y médicas para orientar a comunidades indígenas del Chocó en prevención de enfermedades infecciosas y en la cohesión de saberes ancestrales con los adelantos de la ciencia.

4. Descripción, planificación, objetivos y desarrollo

Objetivo y alcance; descripción de etapas de implementación y principales actividades; procesos en los que se intervino; recursos, incluidos los financieros; responsables, y metodologías empleadas.

El Grupo Piraguas tiene como objetivo impactar positivamente sobre las comunidades indígenas del Chocó a través de la formación de líderes que implementan en sus comunidades hábitos de vida saludable orientados al autocuidado, la promoción y prevención en salud, mediante la creación de diplomados basados en los de modelos de atención básica de la medicina moderna y en los saberes de medicina ancestral que posee la comunidad indígena. Este proyecto va dirigido principalmente hacia la formación y capacitación de la población indígena del departamento del Chocó, perteneciente a diferentes comunidades que hacen parte de los grupos lingüísticos: Embera Dóbida, Embera Katíos, Embera Chamí, Wounaan, Tule y Senues.

El desarrollo del programa se lleva a cabo mediante brigadas realizadas por los estudiantes y docentes pertenecientes al grupo, los cuales se desplazan hasta cada una de los resguardos indígenas para realizar capacitaciones y cursos en los cuales enseñan medidas de promoción y prevención. Dentro de las capacitaciones que realiza el grupo, se encuentra el diplomado para formar y capacitar líderes indígenas en hábitos de vida saludable el cual tiene una duración de 180 horas y está enfocado en la promoción y prevención de enfermedades infectocontagiosas y otras temáticas del área de la salud. Para el desarrollo de estas actividades se cuenta con el apoyo de la IPS indígena Erchichi Jai, la Corporación para Investigaciones Biológicas y la ASOREWA.

La metodología implementada en el diplomado consiste en primera instancia en seleccionar los líderes a capacitar, con el apoyo de las autoridades de cada cabildo indígena, en donde se inscriben un aproximado de 20 personas. En este grupo deben estar representados los médicos tradicionales, botánicos, promotores de salud, parteras, mujeres, adultos y autoridades. La selección es un



proceso interno en las comunidades, en el cual no hay influencia del equipo de trabajo, permitiendo así que los propios integrantes elijan quien es la persona idónea para formarse en el área y adquirir las responsabilidades de promotor de salud dentro de la comunidad.

Posteriormente se inicia con las jornadas de capacitación, las cuales se desarrollan en un periodo de seis meses. Donde se realiza un diálogo abierto con las comunidades, reconociendo su saber tradicional como riqueza cultural, y se incorpora el concepto de salud-enfermedad y su relación con el ambiente. En esta fase de la etapa de intervención participan los líderes previamente seleccionados, quienes son capacitados por un grupo de estudiantes y profesores de la Facultad de Medicina de la Escuela de Ciencias de la Salud de la Universidad Pontificia Bolivariana en los temas referentes a la medicina moderna; así mismo participa la IPS Erchichi Jai en cabeza de Loselinio Velásquez Tegaiza, quien fortalece y apoya las actividades de educación desde el punto de la comunicación cuando se requiere ampliar la explicación en el dialecto Dóbida, además, se encarga de contactar a un Jaibaná experto en medicina tradicional, quien capacita o refuerza los conocimientos de los líderes en dicho tema, con el fin de integrar conocimientos. Este grupo de líderes indígenas capacitados deben estar en la capacidad de transmitir el conocimiento adquirido en cada una de sus comunidades, vigilar los diferentes casos de enfermedad y poner en práctica algunas de las medidas básicas aprendidas

Adicionalmente, en estas brigadas se les entrega a la comunidad medicamentos, alimentos e implementos de aseo personal los cuales se obtienen gracias a la recolección de diferentes donaciones.

Uno de los pilares fundamentales para que nuestros objetivos se cumplan es la capacitación de los diferentes líderes presentes en la comunidad ya que gracias a estos, los conocimientos se pueden mantener y heredar, por lo cual varios integrantes del Grupo Piraguas realizaron el libro "Formación en hábitos saludables bajo el modelo de prevención de enfermedades" donde se desarrollan temas como hábitos de vida saludable, promoción y prevención, enfermedades crónicas, entre otros, siendo esta una herramienta de apropiación del conocimiento para las comunidades indígenas ya que este está escrito en español y emberá. El Grupo Piraguas ha tenido como finalidad, la proyección social desde un punto de vista educativo, donde se genere conocimiento a partir del cual, los promotores puedan impartir un servicio en la comunidad, en donde no se reemplacen las tradiciones indígenas, sino que se complementen con la medicina y el conocimiento occidental. Se ha evidenciado una marcada desigualdad en la población perteneciente a las diferentes comunidades indígenas de Chocó, particularmente en cuanto al deterioro educativo, ausencia de los servicios básicos, criminalidad por parte de grupos insurgentes, entre otros. El grupo de



estudiantes, docentes y demás, se ha comprometido con intervenir parte de esta problemática a través de la enseñanza de hábitos saludables.

5. Resultados

Los principales resultados de la práctica en relación con nuestro objetivo de identificar prioridades de intervención para implementar modelos de atención y medidas de promoción y prevención que permiten impactar la salud de las comunidades indígenas, ha sido identificar las prioridades a intervenir en estas comunidades, nuestro equipo realiza visitas de campo donde se realizan actividades educativas por medio del diálogo de saberes con sus líderes y diferentes integrantes de la comunidad que sean representativos de esta población, para encontrar soluciones a las problemáticas en salud. Se han generado estrategias aplicables teniendo en cuenta la disponibilidad de recursos respetando sus costumbres y conservando al máximo su cultura y tradición encontrando alternativas que mejoren su calidad de vida.

Hasta el presente año el Grupo Piraguas en aras de ajustar su modelo de formación integral mediante la valoración de las capacidades humanas y competencias de los integrantes de su comunidad institucional, se ha encargado de realizar capacitación para responder mejor a las necesidades de las comunidades beneficiadas, de estas capacitaciones podemos destacar: "Planificación y Coordinación en Logística Humanitaria (2.a edición), a través de la plataforma Miriadax" ; "¿Cómo aporta América Latina al desarrollo de los Objetivos de Desarrollo Sostenible? Metodología y análisis, Elsevier" ; "Atención en salud con pertinencia étnica, SENA."

Adicionalmente, el Grupo Piraguas se ha encargado de fortalecer la relación Universidad - Empresa - Estado, a través de la interacción interinstitucional y comunitaria. Al pasar el tiempo hemos establecido comunicación con distintos grupos corporativos y pequeños emprendimientos; durante el 2020 se estableció contacto AVHOS (Asociación Colombiana de Voluntariado Hospitalario) y Grupo Nutresa S. A. También se han realizado alianzas con una repostería local y SPA Jardín de Provenza, los cuales han apoyado con la recolección de fondos y visibilidad del grupo. También, se estableció contacto con personas naturales con el objetivo de recaudar fondos para la compra de productos de primera necesidad, que fueron entregados en las comunidades indígenas.

El Grupo Piraguas se ha encargado de aumentar la visibilidad a nivel institucional y regional con el fin de generar mayor impacto, por esta razón ha realizado presentación en el Magazine, Dímelo UPB, se publicó una noticia del Grupo Piraguas en CARACOL RADIO, difusión de las donaciones a través del Boletín De intereses, a través de la red social Instagram, participación en el:



"Girl Rising inviting Individuals and Organizations supporting Racial & Gender Justice" con un video de difusión del Grupo y convocatoria CAPAZ "Instantáneas de paz" con el envío de 9 fotografías del Grupo Piraguas.

Asimismo, se han realizado actividades de investigación generando nuevo conocimiento a través de las actividades que se realizan al interior del Grupo. Piraguas en conjunto con otros investigadores de la UPB continúa desarrollando el proyecto de investigación titulado Bridging traditional beliefs and transmission strategies Colombia. Se publicó el artículo "Piraguas medicinales, una propuesta de educación en salud para comunidades indígenas colombianas", Revista Ciencias Sociales de Costa Rica, 2020;169(3) <https://revistas.ucr.ac.cr/index.php/sociales/article/view/45487> y dos más se han sometido a evaluación; "Enfoque intercultural de salud: la mejor vía para la población indígena que vive en territorio colombiano", en la Revista de la Facultad Ciencias de la Salud Universidad del Cauca (RFCS) y "Formación en hábitos saludables a líderes de la comuna nueve de Montería: Problemas de salud comunitaria y su percepción" aceptado para publicación por la Revista Salutem Scientia Spiritus (SSS)".

En el año 2020 debido a la situación generada por la COVID 19 el Grupo Piraguas tuvo que reinventar sus formas de brindar ayuda a las comunidades y hacerse presente en territorios vulnerables, por lo cual desde marzo de 2020 ha realizado actividades mediadas por la virtualidad que le han permitido generar un impacto significativo en quienes lo necesitan.

Para el mes de mayo 2020 se logró la recolección y distribución de más de 300 tapabocas lavables y más de 100 mercados que fueron entregados en el departamento del Chocó a las comunidades indígenas Emberá ubicadas en El Yucal y Quibdó, quienes se vieron gravemente afectadas por la pandemia por la falta de recursos y la poca presencia del Estado. Es por esto que en el mes de agosto se decidió seguir contribuyendo con las comunidades indígenas y se llevó a cabo la recolección y distribución de más de 3.000 tapabocas, tanto lavables como desechables y más de 100 mercados para los Emberá de El Yucal y Bojayá.

Además de esto, el Grupo Piraguas ha intentado apoyar otras iniciativas, como una recolección de productos de primera necesidad en beneficio de personas de la tercera edad de escasos recursos que se llevó a cabo en Quibdó; y a través de la compra de mercados y tapabocas le ha brindado ayuda a pequeños emprendimientos locales.

En asociación con otras organizaciones, Piraguas se ha encargado de educar a las poblaciones indígenas sobre la COVID-19, puesto que somos conscientes de que en ellos existe un fuerte componente cultural que les dificulta entender esta situación y aplicar las medidas de bioseguridad



necesarias. Pero se ha tratado de buscar maneras diferentes y didácticas de enseñarles la importancia del tapabocas, el lavado de las manos, en especial a los niños porque son la población que más rápido aprenden, por lo que si educamos a los niños y logramos que ellos se concienticen de esta problemática que se está viviendo a nivel mundial, es mucho más probable que ellos lo implementen en su día a día y ayudan a hacerles entender a los adultos la importancia de esto.

6. Aportes al nuevo modelo cultural propuesto por el Papa Francisco

Este Grupo de proyección social ha realizado diversos aportes al nuevo modelo cultural propuesto por el Papa Francisco, entre ellos:

Poner en el centro de todo proceso educativo a la persona, rechazando la cultura del descarte: En el Grupo Piraguas protegemos a las comunidades más vulnerables; a quienes han sido olvidados incluso por el gobierno, quienes no tienen acceso a servicios de salud dignos, educación de calidad, y quienes se encuentran alejados de las cabeceras municipales y los centros de desarrollo representativos del territorio nacional. Estas comunidades, generalmente conformadas por personas afrodescendientes o indígenas, son el centro de nuestra labor y es por ellas que, día a día, los miembros de Piraguas seguimos sumando esfuerzos y buscando formas eficaces de ayudar.

Nuestro propósito es disminuir la brecha en conocimientos básicos médicos y acceso a medicamentos y servicios de medicina general en todas las comunidades; además, buscamos suplir necesidades básicas realizando donaciones de productos básicos de la canasta familiar.

Escuchar la voz de los niños, adolescentes y jóvenes, para construir un futuro de justicia, de paz y de una vida digna: Los alumnos que hacen parte de Piraguas son adultos jóvenes, y estos, guiados por los docentes, se forman como seres humanos íntegros, profesionales comprometidos y personas dispuestas a dedicar su vida a brindar a los demás una existencia digna, dentro de sus capacidades. Por otra parte, el grupo trabaja impartiendo educación y llevando servicios de salud a comunidades con gran número de niños, adolescentes y jóvenes, con la finalidad de impactar positivamente en la vida de estos, ayudarlos a implementar medidas de salud pública que tendrán resultados positivos por tiempo prolongado dentro de las poblaciones y mejorarán la esperanza de vida, disminuyendo las enfermedades prevenibles ya sean relacionadas con el estilo de vida o infecto contagiosas. El Grupo Piraguas buscan, entre otras cosas, apoyar y educar a los jóvenes



para sembrar una semilla de amor y bienestar en las nuevas generaciones, con la esperanza de lograr un mejor futuro

Educar para acoger, abriéndonos a los más vulnerables y marginados: como se ha mencionado anteriormente, el trabajo de este proyecto se centra en atender comunidades vulnerables a lo largo y ancho del territorio nacional. Para lograr este fin, los miembros del grupo se educan constantemente en cuestiones humanitarias y acciones que pueden realizar para acoger con amor y esperanza a quienes lo necesitan, brindar una palabra de aliento y hacer el bien.